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Com nota 7,22, Feira de Santana 
obteve a melhor pontuação entre as 
cidades nordestinas com mais de 100 
mil habitantes, de acordo com o Índice 
de Governança Municipal realizado pela 
Superintendência do Desenvolvimento 
do Nordeste (Sudene), publicado no dia 
21 de dezembro, que varia de 0 a 10.

O Ranking Sudene IGM é um 
desdobramento do acordo de 
cooperação celebrado junto ao Conselho 
Federal de Administração(CFA), e 
apresentou a média de 1990 municípios 
da área de atuação da autarquia, a partir 
da avaliação de três dimensões: 
desempenho, finanças e gestão.

Entre outras ações, a iniciativa 
previu a utilização do IGM para medidas 
de profissionalização da gestão publica 
local e o desenvolvimento de ações 
conjuntas de capacitação.

“O IGM contribuirá com o 
direcionamento de políticas públicas 
municipais, e dá cumprimento ao 
estabelecido no eixo 6 do Plano 

Regional de Desenvolvimento do 
Nordeste (PRDNE), que trata do 
desenvolvimento institucional e do 
fortalecimento das gestões locais. Será 
possível identificar as principais 
dificuldades de cada um dos municípios, 
possibilitando o direcionamento de 
ações específicas”, pontuou  Evaldo Cruz 
Neto, superintendente da Sudene.

O secretário de Planejamento, Carlos 
Brito, comemorou o resultado positivo 
enfatizando que “ o desempenho de 
Feira de Santana está vinculado à 
credibilidade do Governo, através de sua  
política de atração de investimentos, a 
seriedade na aplicação do dinheiro 
público e da nossa credibilidade”.

Ele pontuou ainda a pujança  das 
médias e pequenas empresas da cidade, 
“ que têm uma força de trabalho muito 
grande, e os empresários, por 
acreditarem no potencial da cidade 
como vetor importante de 
investimento”, disse.

A cidade de Guarabira, na Paraíba, 

teve a maior média (7,21), entre os 
municípios que possuem entre 50 mil e 
100 mil habitantes. Já entre os 
municípios com populações entre 20 mil 
e 50 mil habitantes, os destaques são 
Itamarandiba (MG), com média de 8,10. 
Entre os municípios até 20 mil 
habitantes, Tapiramutá (BA) se destacou 
com a média de 7,61.

FORTALEZA NA FRENTE ENTRE 
CAPITAIS

Fortaleza (CE) conquistou a maior 
média entre as captais do Nordeste, com 
7,04, seguida por Salvador (BA), com 
6,87;  João Pessoa(PB) 6,49; Natal(RN) 
6,08; Teresina(PI) 5,89; Aracaju(SE) 
5,75; Recife(PB) 5,68; Maceió(AL) 5,62, 
e São Luís (MA).

Além dos municípios do Nordeste, o 
Ranking Sudene IGM-CFA 2020 levou 
em consideração o Norte de Minas 
Gerais e o do Espírito Santo, que fazem 
do território sob influência da 
autarquia.

A partir o dia 1º de janeiro o 
vereador Lulinha (DEM) estará, 
oficialmente, fora a Câmara. Ele diz que 
não há, neste momento, definição sobre 
o que será da sua vida pública para os 
próximos anos, em se tratando de 
cargos.

Lulinha está cotado nos bastidores 
para ocupar uma vaga na Câmara a 
partir de janeiro, mas na condição de 1º 
suplente do DEM - obteve quase 4 mil 
votos, mas não se reelegeu. “Não sei do 

meu futuro", afirma.
Para que possa assumir o mandato, 

será necessário que o prefeito reeleito 
Colbert Filho convoque um vereador 
eleito pela legenda para o secretariado. 
O gestor disse na imprensa que vai 
anunciar o seu primeiro escalão até o 
início de janeiro. Certo é que Lulinha 
não pretende deixar de trabalhar em 
favor da comunidade, sendo vereador ou 
não.

"Ao contrário de muitos que já 

desligaram o telefone e ninguém 
consegue mais falar, o meu funciona. 
Acabou a eleição, candidatos sumiram 
dos bairros, levaram os votos e já 
deixaram a população esquecida. Só 
aparecem em época de eleição”, dispara.

Sobre obras, o vereador diz que, em 
razão de indicação de sua autoria, 16 
ruas do bairro Mangabeira estão sendo 
pavimentadas pela Prefeitura, em um 
volume de recursos da ordem de R$ 1,6 
milhão. Fonte: O Protagonista 

A população de Feira de Santana 
contará em breve com mais canal aberto 
de televisão. Através da Portaria Nº 1.646, 
o ministro de estado das Comunicações, 
Fábio Faria, consignou à Empresa Brasil 
de Comunicação S.A. - EBC o canal 18 
(dezoito), classe A, do Plano Básico de 
Distribuição de Canais de Televisão 
Digital - PBTVD, no município de Feira de 
Santana, para execução do Serviço de 
Radiodifusão de Sons e Imagens, em 

tecnologia digital (TVD). 
O canal vai ser gerido pela Secretaria 

Municipal de Comunicação Social. A 
emissora terá a finalidade de propiciar à 
comunidade um veículo que possa 
divulgar não apenas os assuntos 
governamentais de interesse público, mas 
também a cultura, o esporte e tudo o que 
diz respeito a sociedade local.

O prefeito Colber Martins Filho 
considera um passo muito importante 

para Feira de Santana. "Não é apenas um 
canal para difusão de atos do Governo, 
mas que terá também um viés educativo, 
informativo, da forma mais abrangente 
possível para a nossa população", destaca 
Colbert.

O secretário de Comunicação Social, 
Edson Boges, reforça que o canal vai além 
da comunicação oficial do Governo. "Será 
uma programação muito mais ampla", 
reitera.  

Sugestões ou críticas: juniorazevedo@bol.com.br

Deputado José Nunes visita o vereador Lulinha e 
reafirma compromisso, consolidando parceria para 

futuras eleições em 2022

O saldo na geração de empregos com carteira assinada 
em outubro, em Feira de Santana, foi positivo pelo quinto 
mês consecutivo.

A diferença entre contratações e demissões no período 
chegou a 1.155 – foram 3.375 novas admissões contra 
2.220 demissões.

O saldo positivo estaria relacionado às contratações 
temporárias feitas pelo comércio, para atender o 
tradicional aumento da demanda de final de ano.

Mesmo com a variação positiva, o ano, em relação à 
geração de empregos, deverá ser deficitário, visto que a 
pandemia impediu o crescimento na economia.

O mês de maior impacto na perda de postos de 
empregos foi abril, com 2.230 empregos formais fechados.

Pelo segundo ano consecutivo, o deputado federal Zé 
Neto (PT-BA) foi escolhido um dos 50 parlamentares em 
ascensão no ranking entre os "Melhores do Congresso", 
realizado pelo Departamento Intersindical de Assessoria 
Parlamentar (Diap).

A lista aponta os congressistas, dentre os 594 
deputados e senadores, que se destacaram na conduta de 
debates, negociações e votações no parlamento ao longo 
do ano.

Vereador Lulinha com o publicitário e radialista 
Waldeir Uchoa e jornalista Azevedo, editor do Jornal 
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Em ato que oficializou sua transferência para reserva 
remunerada da PM, ocorrido dia 21, na sede da 65ª CIPM 
(Companhia Independente da Polícia Militar), o 
vereador Correia Zezito teceu críticas a lei que resultou 
em mudanças no Regime de Previdência dos servidores 
públicos estaduais, resultando em prejuízos para várias 
categorias, como os policiais militares. 

"Graças a Deus completei meu ciclo como policial 
militar. Mas infelizmente com prejuízos, perdi o direito 
de ser sargento da ativa, por conta de uma lei que só fez 
prejudicar o policial militar. Entretanto me honro em 
fazer parte desta corporação", declarou Correia.

Na oportunidade ele também foi homenageado pela 
vitória nas urnas no último dia 15 de novembro, quando 
garantiu o direito de atuar como vereador a partir de 
janeiro de 2021. "Tenho certeza que irei honrar esse 
mandato. Agradeço a Deus, a todos os meus familiares e 
amigos por tudo que foi conquistado. Agradeço ao major 
Lessa, ao major Hamilton, e todos os amigos que 
ganhamos ao longo desses anos na Polícia Militar", 
finalizou.

Feira de Santana vem apresentando uma redução nos casos de 
chikungunya. O município atingiu o pico da doença em maio com 
1.571 casos confirmados; seis meses depois, apresentou uma 
queda de 98,4%, com 25 casos em novembro.

Somente neste ano, foram registrados 5.674 casos suspeitos 
de chikungunya. Dos casos notificados, 4.274 foram confirmados 
e 1.235 descartados. A informação é da Vigilância Epidemiológica 
da Secretaria Municipal de Saúde.

O bairro Brasília lidera nas estatísticas com 630 casos 
confirmados, seguido do Tomba com 299. Já na zona rural, os 
distritos de Maria Quitéria (191), Bonfim de Feira (132), 
Humildes (66) e Jaíba (46) têm a maior quantidade de casos.

O município também apresenta queda nas ocorrências por 
dengue. Em julho foram 780 casos confirmados, enquanto que em 
novembro foram registrados seis. A redução é de 99,2%. (Confira 
no link no final da matéria o arquivo com os dados completos)

COMBATE AO MOSQUITO
O trabalho de conscientização da população para conter o 

índice de infestação permanece acontecendo diariamente pelos 
agentes de endemias. Cerca de 80% dos focos do mosquito são 
encontrados em casas habitadas, segundo o coordenador do 
Centro de Referência em Endemias, Edilson Matos. A 
recomendação é manter quintais limpos e não deixar água 
parada.

Com capacidade para atender a uma 
demanda de 13.300 pessoas, o Posto de 
Saúde da Família Dr. Wilton José Tavares 
Lima, inaugurado na manhã de quarta-
feira, 23, pelo prefeito Colbert Martins da 
Silva Filho, no bairro Jardim Cruzeiro, 
também vai atender aos moradores da 
Rua Nova e da Barroquinha.

O equipamento de Saúde vai contar 
com três equipes de profissionais 
qualificados, cada uma composta por um 
médico, enfermeiro, e técnico em 
enfermagem.

O PSF conta ainda com uma equipe do 
NASF (Núcleo Ampliado de Saúde da 
Família), formada por psicólogo, 
assistente social e educador físico. 
Voltado à atenção básica, inicialmente o 
PSF estará aberto ao público de 7 às 17 
horas, com atendimento agendado, bem 

como a demanda espontânea.
As dependências do Posto estão 

divididas em salas de atendimento, 
farmácia, almoxarifado, acolhimento, 
consultórios médicos e de enfermaria, 
curativos; salas de vacinação, de reuniões 
e Educação em Saúde.

UMA HOMENAGEM PÓSTUMA
A placa inaugural do equipamento 

(construído com recursos repassados à 
Prefeitura pelo Governo Federal, ao 
custou de R$ 683.238,85), foi descerrada 
por familiares do médico Wilton José 
Tavares Lima, falecido em 2013, tendo 
atuação marcante na UBS do bairro 
Caseb, Sindicato do Comércio, hospitais 
Cleriston Andrade e Dom Pedro de 
Alcântara.

Acompanhada de filhos e neto,  Arlete 

Andrade Lima, viúva do patrono do PSF, 
agradeceu a homenagem ao afirmar que “ 
onde o espírito de Wilton se encontrar 
ele estará feliz com esta homenagem”, 
disse.

O prefeito Colbert Filho ressaltou que 
“ esta unidade de saúde vai prestar um 
importante serviço a esta região e, a 
exemplo de outros PSFs, terá o seu 
horário de funcionamento estendido até 
as 21h, e será utilizado como posto de 
vacinação contra a Covid-19, assim que 
contarmos com esta vacina”.

O ato contou com as presenças dos 
secretários Denise Mascarenhas (Saúde), 
Edson Borges (Comunicação), Paulo 
Aquino(Chefe de Gabinete), Gilbert Lucas 
(Presidente da Fundação Hospitalar), e 
os vereadores Marcos Lima, Correia 
Zezito e Pastor Valdemir.  

Através do deputado federal José 
Nunes (PSD), o município de Euclides da 
Cunha tem recebido diversos recursos, 
que estão sendo transformados em obras 
e melhorias para os munícipes, inclusive 
o parlamentar publicou em suas redes 
sociais que destinou recentemente o 
montante de  R$ 2.700.000,00 para 
perfuração e instalação de 31 poços 
tubulares para a referida cidade. José 
Nunes que é conhecido como o deputado 
que mais destina recursos para a zona 
rural, proporcionou uma ação de grande 
importância, que irá beneficiar diversas 
famílias euclidenses com água de 
qualidade, conforto e qualidade de vida. 
"Aqui tem trabalho! Destinamos mais de 
R$ 2.700.000,00 para perfuração e 
instalação de 31 poços tubulares em 
Euclides da Cunha, melhorando assim a 
vida do homem do campo e fortalecendo 
a agricultura familiar em nosso 
município, publicou Nunes."

Haverá uma substancial restrição de participação presencial 
na posse do prefeito reeleito Colbert Martins, dia 1º de janeiro, às 
16 horas, na Prefeitura Municipal de Feira de Santana. A cerimônia 
vai ser transmitida, ao vivo, pelos canais da Secretaria de 
Comunicação na internet, inclusive uma entrevista coletiva.

“Lamento e peço desculpas, pois imagino quantas pessoas não 
gostariam de estar presentes na solenidade. Mas o momento que 
estamos vivendo, como todos sabem, não permite que os eventos 
sejam realizados de maneira a ocasionar aglomerações”, lembra o 
prefeito.

A cerimônia será restrita ao prefeito e à primeira-dama, ao 
vice-prefeito Fernando de Fabinho e esposa, ao Procurador Geral 
Carlos Alberto Moura Pinho e esposa, ao presidente da Câmara, 
José Carneiro, e esposa, bem como aos secretários de 
Comunicação, Edson Felloni Borges, e de Governo, Denilton Brito.

A  t r a n s m i s s ã o  a o  v i v o  s e r á  f e i t a  p o r  m e i o  d o 
w w w . f e i r a d e s a n t a n a . b a . g o v . b r  , 
h t t p s : / / w w w. i n s t a g r a m . c o m / p r e f e i t u r a d e f e i r a /  
https://www.facebook.com/prefeituradefeiradesantana

A entrevista coletiva encerrará a solenidade.              
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Feira, como carinhosamente é 
apelidada, é a segunda cidade mais 
populosa do estado e a primeira cidade 
do interior nordestino em população. 
Além disso foi a primeira cidade da 
América Latina a ter um plano diretor, 
eleita pela por uma revista nacional como 
a melhor cidade da Bahia para 
investimentos imobiliários, a sétima do 
Nordeste e a 44º do Brasil, e é 
considerada a décima cidade do país em 
infraestrutura urbana e quinta melhor 
cidade grande por indicadores sociais e 
está entre as 50 melhores cidades do 
Brasil para se viver. Já foi destaque como 
uma das cidades que mais crescem no 
país atualmente. Mundialmente famoso 
pelos seus eventos, como o carnaval fora 
de época e as comemorações especiais de 
Natal, também conta com museus, 
observatório astronômico, igrejas e 
catedrais.

Pensando em enaltecer ainda mais e 
trazer mais benefícios para moradores e 
turistas, a startup climaaovivo.com.br e a 
empresa Moto Clube Honda oficializaram 
uma parceria para monitoramento e 
manutenção de uma câmera posicionada 
para obter imagens das condições do 
tempo em Feira de Santana. Com isso, 
qualquer pessoa que tenha interesse em 
saber as condições do tempo pode 
acessar gratuitamente as imagens em 
tempo real no site climaaovivo.com.br, 
que traz ainda previsões, notícias e 
vídeos com conteúdos exclusivos sobre as 
condições do tempo.

O climaaovivo.com.br é uma empresa 
de monitoramento de tempo e clima que 
possui câmeras HD em 20 estados e em 
mais de 140 cidades distribuídas por 
todo o Brasil. A ideia nasceu em 2014 
quando seu idealizador decidiu fazer uma 

viagem de última hora, mas precisou 
saber com exatidão como estava o tempo 
em seu destino. A partir desta 
necessidade, decidiu desenvolver uma 
solução para quem deseja ver ao vivo 
como está o tempo em suas cidades de 
interesse. Há quatro anos no mercado, o 
climaaovivo.com.br transmite 
gratuitamente imagens das condições do 
tempo nas diversas cidades em que 
possui câmeras.

“É comum termos que tomar decisões 
diárias que são afetadas pelas condições 
do tempo. Acreditamos que se somarmos 
às previsões de tempo imagens de vídeo 
ao vivo, e ainda tivermos a possibilidade 
de analisar como foi a evolução até o 
momento, nossas tomadas de decisão 
poderão ser muito mais precisas”, diz o 
CEO do Clima ao Vivo, Denilson Rocha.

O Moto Clube Honda é uma 
concessionária autorizada de 
motocicletas presente em Feira de 
Santana. Desde 2006, tem atuação 
abrangente na região e faz parte de um 
grupo de Concessionárias Honda que 
também tem presença em Itaberaba, Ruy 
Barbosa, Castro Alves, Conceição do 
Jacuípe e Seabra. Além de ser 
proprietário do Moto Clube Honda, o Igor 
Jahel também é aviador e viabilizou junto 
do Clima ao Vivo uma câmera ao vivo em 

Feira de Santana.
"Por ser aviador sei como é 

imprescindível saber as condições 
meteorológicas exatas antes de alçar voo. 
Infelizmente a região de Feira de Santana 
não tinha informações precisas sobre o 
tempo, por isso vi no Clima ao Vivo a 
oportunidade perfeita para fornecer 
imagens ao vivo, beneficiando não apenas 
os aviadores e colegas de profissão, mas 
também toda a população e quem se 
interessar em saber como está o tempo 
em Feira de Santana. Um serviço inovador 
e que tem uma forte demanda na região." 
enaltece Igor Jahel, aviador de Feira de 
Santana e sócio da Moto Clube Honda.

Com essa parceria, foi instalada uma 
câmera em Feira de Santana, viabilizando 
uma visão privilegiada do município. Ao 
acessar o climaaovivo.com.br, pode-se 
conferir gratuitamente, além de Feira de 
Santana, várias cidades da Bahia: Andaraí, 
Brotas de Macaúbas, Curaçá, Entre Rios, 
Ibiquera, Ibitiara, Ipirá, Itaberaba, Itaeté, 
Lajedinho, Lençóis, Madre de Deus, 
Miguel Calmon, Nova Redenção, Paulo 
Afonso, Salvador, Saubara, Seabra, 
Tanquinho, Várzea Nova e mais de 140 
cidades distribuídas em 20 estados 
brasileiros, com câmeras ao vivo e 
informações relevantes e exclusivas sobre 
o tempo e clima de cada cidade. 

A Rede SAC altera o 
funcionamento de postos 
durante o período de fim de 
ano. Quinta-feira (24), véspera 
de Natal, o atendimento é 
normal em toda a Rede SAC no 
Estado. Apenas as três 
carretas do SAC Móvel, que 
estão em Camaçari, Lauro de 
Freitas e Feira de Santana, e o 
posto SAC Simões Filho, 
suspendem as atividades 
nesta data.

Já nos dias 25, 26 e 31 de 
dezembro de 2020, além de 2 
de janeiro de 2021, todos os 
postos SAC de Salvador e 
interior ficam fechados, 
incluindo as carretas do SAC 
Móvel. No sábado (26) 
somente as unidades que 
funcionam nos shoppings da 
capital (Barra, Bela Vista, 
Shopping da Bahia e Salvador 
Shopping) e o SAC Pituaçu 

atendem a população 
normalmente.

O atendimento em toda a 
Rede SAC é 100% por 
agendamento. Para agendar, 
basta acessar o SAC Digital 
por meio do site ou baixar o 
aplicativo disponível para 

Android e iOS, seguindo o 
passo a passo para cadastro. 
Para outras informações, a 
Secretaria da Administração 
do Estado (Saeb) ainda 
disponibiliza o site 
institucional do SAC e o call 
center: 0800 071 5353 ou 

4020-5353.

MEDIDAS DE SEGURANÇA
A Rede SAC reforça a 

necessidade dos cidadãos 
redobrarem a atenção aos 
cuidados recomendados pelo 
Governo do Estado e pela 
Organização Mundial de 
Saúde (OMS). Entre as 
medidas de segurança 
adotadas pela Rede SAC estão 
a disponibilização de 
dispensers com álcool em gel; 
reforço na higienização das 
dependências da carreta, bem 
como dos móveis; 
reorganização do espaço de 
espera para promover o 
distanciamento, e controle da 
quantidade de agendamentos, 
reduzindo o número de 
pessoas no ambiente, como 
determina o Decreto Estadual 
19.529/20.

Está aberto o processo seletivo para a 
contratação de 110 profissionais de 
saúde para as policlínicas regionais em 
Ribeira do Pombal e Eunápolis. As vagas 
são destinadas aos cargos de médico, 
enfermeiro, psicólogo, farmacêutico, 
nutricionista, ouvidor, assessor técnico, 
assistente social, técnico em enfermagem, 
técnico em radiologia e assistente 
administrativo.

O secretário da Saúde do Estado, 
Fábio Vilas-Boas, explica que “os 
consórcios públicos de cada região 
contratarão pelo regime de Consolidação 
das Leis do Trabalho [CLT]”. A seleção tem 
validade por dois anos, prorrogáveis por 
mais dois.

As duas policlínicas serão inauguradas 
no primeiro trimestre de 2021. Os 
interessados em atuar nas unidades 

devem se inscrever pelo site da Fundação 
Cefet Bahia até o fim do mês.

Além da entrega das policlínicas 
regionais em Eunápolis e Ribeira do 
Pombal em 2021, o Governo do Estado 
fará a inauguração de outras sete 
unidades em Itaberaba, Brumado, 
Serrinha, Santa Maria da Vitória, São 
Francisco do Conde e Salvador, sendo 
duas na capital baiana.

di.vianfs@ig.com.br

O PRESÉPIO é uma das representações mais singelas 
do nascimento de Jesus Cristo. Procura resgatar a 
importância daquele momento que nos lembra a forma 
simples e humilde em que se deu o seu nascimento. A 
presença do menino Jesus naquele estábulo, ao lado de 
seus pais, tendo por testemunhas pastores e animais e 
recebendo a visita dos Reis Magos, guiados à gruta pela 
estrela de Belém, mostra a grandeza de Jesus, 
representada na fragilidade de uma criança.

ESSA REPRESENTAÇÃO foi criada por São Francisco 
de Assis, em 1223. Ele montou, em uma gruta na floresta 
da região de Greccio, Itália, a encenação do nascimento 
de Jesus. O povo foi convidado para a missa e, ao 
chegarem à gruta, encontraram a cena do nascimento 
vivenciada por pastores e animais. Iniciou-se, assim, uma 
longa tradição popular que ainda hoje conserva seu valor 
para a evangelização.

NO BRASIL, a cena do presépio foi apresentada pela 
primeira vez aos índios e colonos portugueses, em 1552, 
por iniciativa do padre José de Anchieta. E se, passados 
tantos séculos, o presépio continua sendo, depois da 
missa, a celebração mais digna do Natal, é porque um 
gênio de poeta e santidade o imaginou para, de modo 
bem didático, relembrar a todos o supremo gesto de 
amor de Jesus.

O PRESÉPIO foi organizado por São Francisco para 
visualizar, sensibilizar, facilitar a meditação da 
mensagem do nascimento de Jesus Cristo, que nasce na 
pobreza, na simplicidade, para fazer as pessoas mais 
humanas. Cada figura tem seu conteúdo evangelizador. 
Os personagens, o mundo animal e vegetal, se unem na 
contemplação do nascimento de Jesus. Os reis Magos são 
lembrados como um símbolo da união dos povos: Gaspar, 
o negro: Melchior, o branco e Baltazar, o asiático. “Fazer 
presépios é unir mundos”.
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O Natal é um dos momentos mais 
importantes do cristianismo, pois 
celebra o nascimento de Jesus Cristo, 
evento que aconteceu no ano 1, em 
Belém, na atual Palestina. 
Comemoramos o Natal no dia 25 de 
dezembro, embora não exista nenhuma 
comprovação histórica de que Jesus 
tenha de fato nascido nesse dia.

O Natal é um período marcado por 
muitas tradições que incluem as 
decorações natalinas, a decoração da 
Árvore de Natal, a troca de presentes e 
a realização da Ceia de Natal. No 
aspecto religioso, a Igreja Católica 
também realiza uma missa conhecida 
como Missa do Galo. Apesar de ser uma 
festividade cristã, o Natal também é 
celebrado secularmente como 
momento de ressaltar valores como a 
união e o amor.

JESUS NASCEU NO DIA 25 DE 
DEZEMBRO?

Os historiadores não possuem nada 
que possa comprovar a data do 
nascimento de Jesus Cristo. Sendo 
assim, não é possível afirmar se ele 
nasceu ou não nesse dia. O que se 
sabemos é que, no final do século II, o 
Natal não era celebrado e os cristãos 
não acreditavam que o nascimento de 
Jesus tinha acontecido em 25 de 
dezembro.

Um relato do ano 200, de Clemente 
de Alexandria, fala que os cristãos da 
época debatiam o nascimento de Cristo 
e defendiam que ele tinha nascido em 
datas como 15 de abril ou 21 de março, 
por exemplo. Foi no decorrer do século 
III ou IV que o dia 25 de dezembro 
consolidou-se como Natal, e um festival 
pagão dos romanos pode ter relação 
com isso.

Os historiadores não têm como 
assegurar, mas a teoria mais aceita hoje 
é a que aponta que o surgimento do 
Natal foi uma resposta da Igreja à 
popularização de um festival em 
homenagem ao Sol Invencível e a Mitra, 

dois deuses adorados pelos romanos. 
Esse festival foi criado em 274, pelo 
imperador Aureliano, e era realizado no 
dia 25 de dezembro.

Como essa celebração era bastante 
popular entre os romanos, acredita-se 
que a Igreja Católica tenha tornado o 
dia como a data de comemoração do 
nascimento de Cristo. Tratava-se de 
parte de uma estratégia para 
enfraquecer o paganismo e conquistar 
fiéis, mostrando à população que 
naquele dia não era celebrado o Sol 
Invencível ou Mitra, mas sim o 
nascimento de Jesus.

Acredita-se também que o ponto de 
partida para comemorar o Natal em 25 
de dezembro foi uma determinação do 
papa Júlio I, em 350. Inclusive, o 
primeiro registro escrito a respeito do 
Natal, enquanto festividade no dia 25 
de dezembro, remonta a 354, em um 
calendário produzido por Fúrio 
Dionísio Filócalo.

TRADIÇÕES NATALINAS
Atualmente, a nossa forma de 

comemorar o Natal diverge-se muito 
das primeiras formas que ele foi 
celebrado. Nossa tradição natalina 
reúne traços pagãos e cristãos, além de 
possuir diversos elementos frutos da 
modernização do planeta e da 
secularização da festa. Aqui faremos um 
breve comentário sobre algumas 
tradições: o Presépio, a Missa do Galo e 
a Árvore de Natal.

PRESÉPIO
O Presépio é aquela representação, 

em escultura, do nascimento de Jesus 
em uma manjedoura. Essa é uma 
prática muito comum entre os cristãos 
e foi criada por São Francisco de Assis, 
em 1223, durante uma pregação 
natalina no interior da Itália. Foi 
utilizado por São Francisco para 
facilitar a compreensão daqueles que 
ouviam sua pregação sobre o 
nascimento de Jesus. A prática caiu nas 

graças da população, espalhou-se pela 
Europa e permanece até hoje.

MISSA DO GALO
Acredita-se que tenha surgido no 

século V, por obra do papa Sisto III. 
Alguns falam que essa tradição surgiu 
no século II, mas isso não faz sentido, 
uma vez que nesse século não se 
celebrava o nascimento de Jesus Cristo 
e nem se acreditava que ele teria 
nascido em 25 de dezembro. A Missa do 
Galo é, basicamente, uma missa 
celebrada na Basílica de São Pedro, no 
Vaticano, e realizada na véspera de 
Natal, iniciando-se exatamente à meia-
noite do dia 25 de dezembro.

ÁRVORE DE NATAL
Trata-se de uma prática originária 

da Antiguidade que tornava a árvore 
uma parte importante de rituais 
religiosos. Esse símbolo atual, 
provavelmente, inspirou-se em uma 
celebração dos nórdicos antigos que 
celebravam o Yule ou Jól no período do 
solstício de inverno (21 de dezembro). 
Nessa festividade nórdica, um pinheiro 
era utilizado como decoração, sendo 
um importante símbolo de fertilidade.

Para os nórdicos, a árvore chamada 
julgran relacionava-se com um símbolo 
importante da cosmologia daquele 
povo: a Yggdrasil, um freixo gigantesco 
que sustentava o Universo em seus 
galhos. Os historiadores acreditam que 
a prática de decorar árvores, realizada 
em dezembro pelos nórdicos, espalhou-
se pela Europa e modernizou-se, 
assumindo os contornos atuais.

Aqui no Brasil, a prática de montar a 
Árvore de Natal, de acordo com a nossa 
tradição, deve ser iniciada no dia 30 de 
novembro, momento em que é iniciado 
o advento no calendário litúrgico do 
cristianismo. A árvore deve permanecer 
montada até o dia 6 de janeiro, 
conhecido no cristianismo como Dia de 
Reis, quando se dá início ao tempo 
comum no calendário litúrgico.
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De água doce a salgada, a Bahia tem 
uma das mais produtivas águas costeiras 
do Brasil. Prova disto, o setor pesqueiro 
pretende investir até R$ 214,6 milhões 
em três empresas que serão instaladas 
no estado e, juntas, devem gerar 1,3 mil 
empregos diretos e indiretos. O 
segmento incentivado pelo Governo do 
Estado também é responsável pelo 
aporte de R$ 19,7 milhões de 
investimentos em outras quatro 
unidades industriais já implantadas em 
municípios baianos, e que geram 468 
empregos. Os números são da Secretaria 
de Desenvolvimento Econômico (SDE), 
que acompanha os empreendimentos. 

“Em 2020, uma das áreas que mais se 
desenvolveu na Bahia foi a de produção 
industrial. O setor de pescados é 
importante para a economia das regiões, 
pois ao mesmo tempo em que promove 
empregos, movimenta a receita do 
Estado.  Ao produzir peixes na Bahia,  o 
setor incentiva pequenos e grandes 
agricultores regionais”, destaca o 
secretário de Desenvolvimento 
Econômico do Estado, João Leão. 

Com o volume de R$ 200 milhões, a 
unidade da Ocean Grown Brazil Criação 
de Peixes e Crustáceos, que está sendo 
implantada no município de Ilhéus, terá 
a produção voltada para peixe inteiro, 
peixe sem cabeça, vísceras e filé de peixe. 
Com a instalação, a unidade irá criar 75 
empregos nos primeiros 5 anos de 
operação e a capacidade de produção 
será por volta de 4,2 mil toneladas por 
ano. O beneficiamento do produto 
poderá ser realizado sob encomenda ou 
através de prestação de serviço por 
terceiros, exclusivamente na Bahia.  

A Peixaria Brasil, em implantação em 
Lauro de Freitas, prevê aporte de R$ 12,6 
milhões, geração de 100 postos de 
trabalho e iniciar a operação no segundo 
semestre de 2021. Em Feira de Santana, 
a Porto Frio Comércio e Armazenagem 
está investindo R$ 2 milhões na 
implantação de uma unidade de peixes 
congelados e deve gerar 76 empregos. A 
previsão de iniciar a produção é até 
2025. 

Empresas implantadas 
Há 8 anos na Bahia, a Prime Seafoofd 

possui uma unidade industrial no 
município de Alcobaça, onde investiu R$ 
13,5 milhões em novas câmaras de 
armazenamento congelado, novos túneis 
de congelamento, equipamentos para 
processamento, aquisição de terrenos e 

reformas das câmaras. Atualmente, a 
empresa gera cerca de 182 empregos 
diretos. A indústria tem duplicado a sua 
capacidade instalada, que é de 4,5 
milhões de kg por ano, modernizando a 
área industrial de congelamento e 
processamento de atum. 

De acordo com o diretor executivo da 
Prime, Eduardo Lobo Naslavsky, a 
empresa exporta cerca de 95% de sua 
produção para os Estados Unidos e para 
a Ásia. E revela ter o interesse em 
construir uma fábrica de conserva para 
enlatar o pescado do litoral baiano e 
vender no mercado interno e nas redes 
de supermercados. Também revela ter o 
interesse na construção de uma grande 
fábrica de ração para o cultivo de 
pescados, bem como uma fábrica de 
farinha de peixe. São projetos que, 
segundo o presidente da grupo, devem 
serem concretizados nos próximos 
quatros anos. 

“A Prime Seafood se tornou não só 
uma das maiores empresas de 
processamento de pescados para 
exportação da Bahia, como também a 
maior empresa de exportação do ramo 
no Brasil, com o apoio maciço do 
Governo da Bahia, que nos deu coragem 
para investir cada vez mais. A indústria 
tem um papel relevante na melhoria do 
IDH de toda a região que compete entre 
Caravelas, Alcobaça e Prado. Hoje, a 
Bahia tem uma grande empresa de 
processamento de pescados, que coloca 
a marca Prime Seafood não só no 
mercado americano, como no mercado 
Asiático”, diz Naslavsky.  

Com o investimento de R$ 1,2 milhão 
para a instalação da unidade, 12 
containers de pele de tilápia, quatro 

containers de escama exportados para o 
Japão e a China, a Agrofish Brasil, que já 
está em fase de operação industrial em 
Paulo Afonso, gera 258 postos de 
trabalho, com a estimativa de promover 
mais 80 até o segundo semestre de 2021, 
além de gerar 1,2 mil empregos 
indiretos. A produção de filé de tilápia 
resfriado e congelado, carne moída de 
tilápia, camarão sem cabeça e 
descascado, farinha, óleo, pele e escama 
de tilápia e de bacalhau é vendida para 
todo o Brasil. A capacidade de produção 
prevista é de até 7 mil toneladas de peixe 
gordo (2,1 mil ton de filé) para os dois 
primeiros anos e tem a previsão de um 
aumento para 9,6 mil ton/ano para 
2023. 

“A implantação da Agrofish, na Bahia, 
foi por questões estratégicas, como 
cultivo nas águas do Rio São Francisco, 
de forma sustentável e boa 
disponibilidade da mão de obra. Além 
disso,  a localização no centro dos 
principais mercados consumidores 
(Nordeste e Sudeste), os atrativos fiscais 
do Estado, a agilidade nos processos 
governamentais e a proximidade do 
Porto e aeroporto de  Salvador e de 
Paulo Afonso também contribuíram para 
“decisão”, explica o presidente da 
empresa, Emerson Barbosa, a razão por 
ter escolhido a Bahia para fazer o 
investimento. 

Outras empresas do setor em 
implantadas no estado são a Pescados 
Brasil, com investimentos de R$ 2,5 
milhões no município de Jaguaripe, e a 
Lago Dourado, em Cabaceiras do 
Paraguaçu, que investiu também R$ 2,5 
milhões em sua unidade industrial.  
Fonte: Ascom/SDE

A Bahia receberá novas 
linhas de transmissão de 
energia elétrica. O estado foi 
contemplado no único leilão 
de transmissão do ano, 
realizado dia 17, pela Agência 
Nacional de Energia Elétrica 
(Aneel). Foram 11 lotes de 
empreendimentos, 
contemplando 1.959 km de 
linhas de transmissão. Todos 
os lotes que participaram do 
leilão somam investimentos 
na ordem de R$ 7,3 bilhões, 
com perspectiva de geração 
de 14,8 mil empregos 
durante a construção dos 
empreendimentos. Além da 
Bahia, foram contemplados 
mais oito estados: Amazonas, 
Ceará, Goiás, Espírito Santo, 
Mato Grosso do Sul, Minas 
Gerais, Rio Grande do Sul e 

São Paulo.
“Hoje é dia de comemorar. 

Com as novas linhas de 
transmissão, a Bahia terá um 
aumento na capacidade de 
escoamento e transformação. 
A construção dessas linhas 
vai expandir o escoamento do 
Nordeste, que hoje é 
destaque em 

empreendimentos de 
renováveis e de extrema 
importância para o país. Além 
disso, as linhas vão trazer 
ampliações complementares 
na região do Extremo Sul 
baiano, proporcionando 
atendimento elétrico de 
qualidade aos consumidores 
da região”, afirma o vice-

governador João Leão, 
secretário de 
Desenvolvimento Econômico 
(SDE).

O lote 2, que contempla os 
estados da Bahia, Espírito 
Santo e Minas Gerais, 
arrematado pela Neoenergia, 
teve o maior volume de 
investimentos com cerca de 
R$ 2 bilhões. São mais de 1 
mil km de linhas de 
transmissão, com prazo 
máximo de 60 meses para 
estarem prontas e a 
expectativa é que sejam 
gerados mais de 4 mil 
empregos diretos na 
construção. Na Bahia, as 
linhas de transmissão vão 
passar por 27 municípios, a 
exemplo de Morro do Chapéu, 
Poções e Medeiros Neto.

sandropenelu@gmail.com

*DEVE SER DO DETRAN – Num programa de rádio, no 
horário do meio-dia, o Âncora estava anunciando alguns 
produtos de um de seus anunciantes, quando veio com 
essa: “Todo tipo de material e massa IPVA de primeira” (Cá, 
cá, cá, cá!)

*ÂNCORA ALUADO - Logo de manhã cedo, um repórter 
policial deu suas notícias direto do Complexo Policial e 
anunciou mais um homicídio ocorrido em Feira de 
Santana, tendo como vítima um rapaz de 20 anos de idade. 
Ao ouvir a notícia, o apresentador declarou com toda 
classe: “Graças a Deus, nenhum homicídio no final de 
semana, em Feira”. O repórter, então, repetiu a nota, 
frisando palavra por palavra. O âncora ouviu atentamente 
e concluiu solene: “Portanto, mais um menor de idade é 
assassinado em Feira de Santana”.

*DÁ PRA RESPONDER? - Esta ocorreu em um 
programa de notícias, quando um repórter, entrevistando 
uma determinada autoridade que deixava o cargo em Feira 
de Santana, fez a seguinte pergunta: “O que é que o senhor 
deixou de não fazer e que poderia fazer?”

*AGORA, A NASA VEM - Um âncora de rádio, aqui em 
Feira, comentava assim a morte de um bebê: “A mãe é uma 
menina de rua, que “engravidou-se” e só Deus sabe quem é 
o pai. (Cá, cá, cá, cá)

*ALGUÉM SABE QUE REUNIÃO É ESSA? - Um 
apresentador  comentava uma determinada reunião, 
ocorrida fora do período normal: ”Trata-se de uma reunião 
extravagante, feita fora do calendário da entidade” (Cá, cá, 
cá, cá, cá)

*APRESENTADOR TRAPALHÃO - Um apresentador 
dava e comentava assim a previsão do tempo em Feira de 
Santana: “Sol com chuva, nesta manhã de sábado, em Feira 
de Santana. A probabilidade de chuva é de 60%. Portanto, 
não haverá chuva em Feira.” (Sem comentários) kkkkkkk

*INACREDITÁVEL - Numa rádio de alcance nacional, 
uma autoridade dava uma entrevista a respeito de crânios 
encontrados em uma determinada cidade: “Trata-se de 
caveiras de pessoas que já morreram, portanto devemos 
ter todo o cuidado nas investigações.”

*COITADA DA MACONHA - Depois que a polícia 
apreendeu uma certa quantidade de maconha, um 
repórter policial finalizou assim a sua participação: “E a 
maconha foi para o DPT para ser necropsiada”. (Cá, cá, cá, 
cá).

*ATROPELO GRAMATICAL - Num programa, pela 
manhã, o âncora comentava sobre a situação de 
dificuldade de se viver hoje em dia e finalizou assim: “Pois 
é, meus amigos, todo dia temos que matar não só um leão, 
mas uma manada inteira”. (Sem comentários)

*MUDANDO A GEOGRAFIA - Numa transmissão de 
uma partida pelo Brasileirão, o comentarista se referia a 
um dos times, que teve de fazer várias partidas em poucos 
dias, e terminou assim: “Muitas viagens, desgaste, e agora 
essa viagem pra Goiânia, no Nordeste brasileiro.”(Diploma 
nele! kkkkkkk) 
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O ano de 2020 está quase 
chegando ao fim e começar um novo 
ciclo com energias renovadas, sorte e 
sentimentos positivos é essencial! 
Selecionamos 20 simpatias de Ano 
Novo que vão garantir muito sucesso 
nessa nova etapa. Confira e comece o 
ano de 2021 com tudo!

1) Muita sorte no ano novo: Meia 
hora antes da virada do ano, embrulhe 
uma moeda de um real em papel-
alumínio e deixe-a debaixo da toalha 
da mesa da ceia. Na virada do ano, 
cumprimente todos os parentes e 
amigos que estiverem com você e, 
depois da ceia, coloque a moeda em 
sua carteira ou bolsa. A simpatia pode 
ser repetida no próximo ano. Dê uma 
moeda antiga para alguém humilde.

2) Para atrair sorte: Prepare um 
prato de sua preferência com lentilha 
e coloque na mesa na hora da ceia (à 
meia-noite do dia 31 de dezembro). 
Sirva um pouco em seu prato e coma 
três colheres sentado, depois, coma o 
restante em pé. Sente-se apenas 
depois que terminar de comer a 
lentilha. Depois, fique à vontade para 
degustar os outros pratos. Reze um 
Credo em agradecimento aos três Reis 
Magos.

3) Afastar inveja no ano novo: 
Esta simpatia deve ser feita no dia 31 
de dezembro ao meio-dia. Pegue duas 
espadas-de-são-jorge e faça uma cruz 
com elas, amarrando-as com 
barbante. Deixe onde ninguém as veja 
até o outro dia. Depois, jogue no lixo, 
mandando embora a inveja e pedindo 
paz para o ano que se inicia. Não se 
esqueça de lavar bem as mãos após o 
contato com a planta.

4) Ano novo sem inveja: Compre 
um vaso com as sete ervas que 
afastam a inveja (arruda, alecrim, 
guiné, espada-de-são-jorge, 
manjericão, pimenta e comigo-
ninguém-pode). Na passagem do ano, 
use-a para enfeitar sua casa, de 
preferência perto da mesa onde será 
feita a ceia. No primeiro dia do ano, 
faça uma oração ao seu anjo da 
guarda pedindo para ele afastar 
qualquer inveja de sua vida. Cuide das 
plantas com carinho. Lembre-se 
sempre de lavar as mãos após o 
contato com as plantas, já que 
algumas são tóxicas. 

5) Boa saúde no ano novo: Na 
parte da manhã do dia 31 de 
dezembro, pegue um punhado de 
eucalipto, um de melissa e um de 
hortelã. Lave bem as ervas e coloque-
as para ferver em dois litros de água. 
Coe e deixe amornar. Tome seu banho 
habitual e, em seguida, derrame o 
preparado do pescoço para baixo 
dizendo: "Ano novo, novos tempos. 

Que a saúde boa venha e, com alegria, 
que Deus a tenha". Enxugue-se com 
uma toalha branca. Depois, pegue as 
sobras do banho e jogue em um 
jardim florido. Use a toalha 
normalmente.

6) Corpo e mente saudáveis: No 
dia 31 de dezembro, às 6 horas da 
manhã, ao meio-dia ou às 6 horas da 
tarde, pegue três galhos de alecrim, 
algumas folhas de manjericão e de 
hortelã. Lave-os bem, esprema-os com 
as mãos e coloque-os em dois litros de 
água morna. Espere alguns minutos e 
coe o líquido. Tome seu banho 
habitual e jogue o preparado do 
pescoço para baixo, enquanto 
mentaliza que seu corpo e sua mente 
estão protegidos de qualquer mal. Em 
seguida, enxugue-se com uma toalha 
azul, que só deverá ser usada 
novamente depois de dois meses. 
Enterre as sobras do banho em um 
vaso ou jardim.

7) Bons negócios o ano todo: Na 
virada do ano, coloque champanhe em 
uma taça, vá até a calçada e jogue 
parte do líquido fora, deixando sobrar 
um pouco. Depois, guarde essa sobra 
em um copo bem tampado embaixo 
de sua cama, por três dias, no lado em 
que você dorme. Feito isso, jogue esse 
líquido na pia e deixe a água da 
torneira aberta até escorrer tudo. 
Lave o copo e use normalmente.

8) Fartura no ano novo: Coloque 
uma vasilha com frutas na mesa da 
ceia de Ano-Novo, em oferecimento a 
Maria, mãe de Jesus, dizendo: 
"Poderosa virgem, que este novo ano 

seja de fartura e que eu possa suprir 
as minhas necessidades e a dos meus 
irmãos. Obrigada!". Faça o sinal da 
cruz e dê as frutas de sobremesa aos 
convidados. 

9) Mais dinheiro no ano novo: 
Separe sete moedas de 50 centavos e, 
cinco minutos antes da virada do ano, 
distribua seis delas entre três pessoas 
que estiverem ao seu lado. A moeda 
que sobrou deve ser guardada em sua 
carteira. Realize a simpatia com 
devoção, pedindo para o Espírito 
Santo derramar graças sobre a sua 
vida financeira. No primeiro dia do 
ano, deixe a moeda antiga em uma 
igreja, aos pés do santo de sua 
devoção. Se desejar, repita a simpatia 
no próximo ano.

10) Bolso cheio de grana: Enfeite 
a mesa da ceia da virada do ano com 
três romãs. Depois da ceia, corte a 
fruta ao meio, chupe sete sementes e 
embrulhe-as em papel alumínio. 
Carregue esse embrulho sempre com 
você. Diga às pessoas que estão com 
você para fazerem o mesmo. No ano 
seguinte, repita a simpatia e jogue o 
embrulho velho no lixo para nunca 
faltar dinheiro em sua carteira.

11) União em família: Enfeite a 
mesa da ceia com lindos arranjos 
decorativos e velas de diversas cores, 
acesas em recipientes de vidro com 
água. As chamas das velas servem 
para transmitir a proteção divina. Na 
virada do ano, a família deverá fazer 
uma prece em volta da mesa pedindo 
cada vez mais união no ano que se 
inicia. Após a prece, todos juntos 

devem apagar as velas, com cuidado 
para que ninguém se queime. Os 
arranjos, as velas e os vidros podem 
ser reutilizados como preferir.

12) Atrair um amor: Depois da 
virada do ano, sem que ninguém veja, 
pule com o pé direito três vezes 
enquanto pensa: "Vem meu amor, vem 
meu amor, vem meu amor, pois eu só 
quero a ti, só a ti!". Depois, coma três 
colheradas de sopa de lentilha e 
chupe 12 uvas. Embrulhe as sementes 
em papel-alumínio e guarde em sua 
bolsa ou carteira até o próximo ano, 
quando devem ser jogadas fora. 

13) Ter poder de sedução: Na 
primeira Lua Cheia do ano, encha um 
copo com água mineral e coloque-o 
sob o luar. Sente-se confortavelmente 
e respire fundo, relaxe e procure 
sentir a energia e a sedução que a Lua 
passa. Coloque a mão direita sobre o 
vidro e diga: "Lua cheia de brilho e 
poder, que a partir deste encanto, eu 
saiba seduzir". Coloque um pouco 
dessa água num vidro e mais 12 gotas 
do seu perfume favorito. Sempre que 
sair de casa, use seu perfume mágico.

14) Ser pedida em casamento: 
Na virada do dia 31 de dezembro para 
primeiro de janeiro, presenteie o seu 
namorado ou noivo com um porta-
retratos que tenha uma linda foto sua 
e peça a ele que coloque em um lugar 
de destaque na casa onde mora. No 
final do primeiro dia do ano, logo ao 
se deitar, reze um Pai-Nosso e uma 
Ave-Maria ao seu santo preferido em 
agradecimento ao seu pedido.

15) Fazer novos amigos: Faça 

esta simpatia no último dia do ano. 
Costure um saquinho de pano lilás e 
coloque dentro uma pedra pequena 
de qualquer cor. Feche o saquinho 
com linha branca e pingue, sobre ele, 
duas gotas de essência de eucalipto. 
Carregue o patuá com você, pelo 
tempo que achar necessário.

16) Casamento feliz: Compre 
duas alianças de bijuteria, passe por 
uma igreja para benzer-as com água 
benta, pedindo que seu casamento 
seja sempre feliz. Na passagem do 
ano, esteja com o par de alianças no 
bolso, na bolsa ou carteira. Depois da 
ceia da família, pegue as alianças e 
esconda-as em um lugar onde 
ninguém pode achá-las. Deixe-as lá 
pelo tempo que achar necessário. 
Reze uma Ave-Maria em 
agradecimento às graças que já está 
começando a alcançar.

17) Conquistar um namorado: 
No dia 31 de dezembro, escreva o 
nome completo da pessoa que quer 
conquistar em uma vela marrom. 
Comece na parte de baixo e vá em 
direção ao pavio. Feito isso, acenda a 
vela em um pires, com cuidado para 
não se machucar, e espere queimar 
até a metade. Enquanto queima, fique 
de frente para ela, pedindo a Deus 
que, no novo ano, você consiga 
realizar o seu sonho. Apague a vela, 
embrulhe as sobras em um papel 
marrom e jogue no lixo. Lave o pires e 
volte a usar normalmente.

18) Um amor no Réveillon: Para 
a virada do ano, se for mulher, use 
uma calcinha cor-de-rosa nova do 
avesso. No caso do homem, deve usar 
uma cueca branca nova do avesso. 
Logo após a meia-noite, você deverá 
desvirá-la. Use as roupas 
normalmente depois de lavadas.

19) Energizar a casa: Faça uma 
faxina, jogue fora ou doe todos os 
objetos que remetem coisas do 
passado que você não precisa mais e 
só está guardando por apego. Com 
isso sua vida começará andar para 
frente em vez de para trás. Escolha 
algum dia da primeira semana de 
janeiro para fazer isso.

20) Afastar doenças: Para manter 
a sua saúde sempre em dia, coloque 
dois punhados de sal grosso em um 
copo de água. Ao lado, acenda uma 
vela azul sobre um pires, com cuidado 
para não se machucar e ofereça ao seu 
anjo protetor. Quando a vela terminar 
de queimar, tome um banho e despeje 
a água do copo sobre o seu corpo, do 
pescoço para baixo. Faça a simpatia na 
primeira segunda-feira do mês. Após 
o ritual, lave e use o copo e o pires 
normalmente. Jogue os restos da vela 
no lixo. Fonte: Terra.com.br

Muitas pessoas tem o costume de reunir família e 
amigos durante o Natal em uma grande ceia em casa. 
Essa época do ano, para muitos é um momento de 
reencontro e reunião de parentes que moram longe ou 
que passam tempos sem se ver. Mas você sabe de onde 
veio o costume da tradicional ceia? O Portal Badalo 
preparou uma matéria especial para lhe explicar. Sobre 
a origem dos pratos, conversamos com a chef de 
cozinha Mari Trajano.

Mesmo atribuída ao nascimento de Cristo, há 
registros da origem da ceia de natal em tempos bem 
anteriores a Jesus. Os povos pagãos comemoravam a 
data por ser o solstício de inverno, a noite mais longa do 
ano no hemisfério norte, com banquetes natalinos 
reunindo os cidadãos da aldeia e também como forma 
de presentear os entes queridos.

Após Jesus, havia, na Europa, o costume de deixar as 
portas das casas abertas no dia de Natal para receber 
viajantes e peregrinos. Na recepção, os hóspedes e a 
família que os abrigava confraternizavam a data, 
significativa para os cristãos.

Fazia parte da comemoração ter bastante comida 

distribuída em diversos pratos. Essa tradição foi se 
espalhando pelo mundo e cada região acrescentando 
uma particularidade local, como, por exemplo adição 
do peru na ceia norte-americana. As adições se 
incorporaram e também se espalharam, fazendo o peru 
vir parar também nas ceias brasileiras. Segundo a chef 
Marli Trajano, o costume de comer lombo nessa data é 
tipicamente brasileiro.

Já a deliciosa rabanada e o bolinho de bacalhau, tem 
origem portuguesa. O panetone, outro prato típico das 
comemorações natalinas, tem algumas versões de 
como teria sido criado. Como conta Marli, um padeiro 
italiano, chamado Tone, estava fazendo pães e tortas 
para uma pessoa influente da cidade quando, 
sonolento, acabou jogando as frutas que deveriam ser 
na torta no pão. Arriscando, o padeiro entregou o 
resultado afirmando que era uma nova receita, que 
acabou fazendo sucesso. Com isso, o pão foi chamado 
de Pane di Tone, criando o nosso famoso panetone.

Outros pratos comuns na ceia de natal brasileira 
são o arroz com passas, farofa, saladas tropicais e 
salpicão.
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O Hospital Regional de Juazeiro (HRJ) 
retomou as cirurgias ortopédicas de alta 
complexidade, com oito procedimentos 
por dia, reduzindo progressivamente a 
demanda de 131 solicitações registradas 
até quarta-feira (23). O anúncio foi 
realizado pelo secretário da Saúde do 
Estado, Fábio Vilas-Boas, ao inspecionar a 
unidade e verificar que as obras de 
readequação da unidade estão em ritmo 
acelerado, com a implantação de novos 
leitos de UTI e intervenções no centro 
cirúrgico.

“Implantamos recentemente 20 leitos 
de UTI exclusivos para pacientes com o 
diagnóstico de coronavírus [Covid-19] no 
HRJ. Assim, possibilitamos que os outros 
20 leitos de Terapia Intensiva já 
existentes fossem liberados para atender 
pacientes de outras especialidades, 
sobretudo, de cirurgias ortopédicas”, 
afirma. O secretário aponta ainda que as 
seis salas cirúrgicas estarão disponíveis 
em janeiro.

Outra boa notícia é que o projeto de 
duplicação do Hospital Regional de 

Juazeiro (HRJ) prevê a construção de 144 
novos leitos e está em fase final, sendo 
licitado no início de 2021.

“As obras de duplicação terão início 
em 2021 e, ao seu término, o hospital terá 
270 leitos entre clínicos e de UTI, sendo 
um dos maiores da Bahia”, ressalta Vilas-
Boas, ao destacar ainda que o Governo do 

Estado tem investido na ampliação e 
descentralização de estruturas e serviços 
de alta complexidade em todas as regiões, 
em especial nas áreas de cardiologia, 
neurocirurgia e oncologia.

Desde o fim de novembro, a unidade é 
administrada pelas Obras Sociais Irmã 
Dulce (Osid).

Em 2020, o Teatro Castro Alves (TCA) 
transferiu para o ambiente digital os 
seus cursos de iniciação ao universo da 
música sinfônica. Em três edições das 
turmas virtuais, 735 pessoas de diversas 
cidades da Bahia e do Brasil puderam 
adentrar neste mundo, conhecendo a 
linguagem musical da orquestra 
sinfônica, os grandes compositores da 
música clássica e tendo iniciação à 
prática de instrumento de flauta doce.

Agora, nos dias 6, 7 e 8 de janeiro, 
minicursos fazem abre-alas do novo ano, 
para quem desejar se introduzir no 
assunto, experimentar das aulas e 
conhecer suas metodologias. Os 
encontros serão abertos ao público, em 
salas virtuais na plataforma Zoom 
Meeting, cujos links estão disponíveis no 
site do TCA.

Três turmas com carga horária total 
de quatro horas e meia serão oferecidas: 
'Música barroca: compositoras e 
compositores', com Karina Seixas, das 
10h às 11h30; 'Falando de flauta doce', 
com Uibitu Smetak, também das 10h às 
11h30; e 'A linguagem musical da 
orquestra sinfônica', com Alexandre 
Loureiro, das 16h às 17h30. Os três 
professores são músicos vinculados à 
Orquestra Sinfônica da Bahia (Osba).

MÚSICA BARROCA: COMPOSITORAS E 
COMPOSITORES

Com Karina Seixas
Aulas: 6, 7 e 8 de janeiro, das 10h às 
11h30
O minicurso tem como objetivo trazer ao 
público leigo o universo da música do 
período barroco, situado entre 1600 e 
1750. Partindo do enfoque histórico, 
o(a) aluno(a) irá conhecer os 
instrumentos, a formação da orquestra, o 
surgimento dos gêneros musicais 
(sonata, concerto, ópera, dentre outros), 
bem como o panorama de compositores 
deste período. Karina Martins Seixas, 
professora de orquestra, é formada em 
Licenciatura em Música pela 
Universidade Federal da Bahia (UFBA), 
com especialização em Arteterapia 
(IJBA), e integra a OSBA desde 2000.

FALANDO DE FLAUTA DOCE
Com Uibitu Smetak

Aulas: 6, 7 e 8 de janeiro, das 10h às 
11h30
Serão apresentadas peças para flauta 
doce de três períodos distintos (uma 
peça em cada encontro): Idade Média, 
Renascença e Barroco. Depois das 
audições, um diálogo sobre o universo da 
flauta doce objetiva esclarecer dúvidas e 

curiosidades sobre o instrumento: sua 
história, tipos de flauta, materiais, 
digitação germânica e barroca, 
repertório etc. Quem desejar participar 
tocando também será bem-vindo e 
poderá, assim, tirar dúvidas de técnica. 
Os encontros são independentes, o 
ouvinte pode participar de todos ou 
apenas de um ou dois deles. Uibitu 
Smetak é violinista da OSBA.

A LINGUAGEM MUSICAL DA 
ORQUESTRA SINFÔNICA

Com Alexandre Loureiro
Aulas: 6, 7 e 8 de janeiro, das 16h às 
17h30
Com objetivo de introduzir o público 
leigo ao universo da música de concerto, 
o minicurso foca na apreciação de obras 
criadas para orquestra sinfônica e para 
as pequenas formações feitas com seus 
instrumentos (cameratas). São 
abordadas as características dos 
instrumentos de uma orquestra, a 
organização dos naipes, o papel do 
maestro e o repertório sinfônico. O 
professor e violinista Alexandre 
Loureiro, bacharel em Música, possui 
larga vivência em música orquestral, 
tendo atuado durante muitos anos na 
OSBA.

A Secretaria da Educação do Estado 
realizou, quarta-feira (23), uma vistoria 
técnica nas obras do Complexo 
Integrado de Educação, em Eunápolis, e 
na oportunidade, assinou a escritura de 
posse do terreno, doado pela prefeitura, 
onde está localizado o Centro Estadual 
de Educação Profissional (Cetep) Costa 
do Descobrimento, no mesmo 
município. No Complexo está sendo 
construído um módulo artístico e 
cultural, com salas de arte, dança, 
esporte, descanso, biblioteca e 
laboratório de Química.

O secretário da Educação do Estado, 
Jerônimo Rodrigues, destacou que as 
obras fazem parte do conjunto de ações 
voltadas à requalificação da rede física 
das escolas estaduais. “Contamos com 

essa parceria do município para que 
pudéssemos trazer o Cetep e agora 
efetivamos com a posse do terreno onde 
foi construída a unidade escolar. 
Também vistoriamos as obras do 
Complexo Integrado de Educação que 
vai oferecer uma melhor estrutura na 
prática pedagógica e aprendizagem dos 
estudantes”.

O diretor André Luiz Ribeiro, do 
Núcleo Territorial de Educação da Costa 
do Descobrimento (NTE 27), ressaltou 
que as obras do Complexo animam a 
comunidade escolar. “Estamos muito 
motivados com a chegada deste novo 
prédio que vai contribuir no 
fortalecimento da educação no 
município e na expectativa para, 
futuramente, termos a nova unidade do 

Complexo Integrado construída ao lado 
no terreno”.

SOBRE OS CIES
Os Complexos Integrados de 

Educação buscam planejar, executar e 
avaliar um conjunto de ações inovadoras 
em conteúdo, método e gestão, 
direcionadas à melhoria da oferta e da 
qualidade do Ensino Médio, na proposta 
da Educação Integral. Os CIEs funcionam 
em Porto Seguro, Itamaraju e Itabuna, 
em parceria com a Universidade Federal 
do Sul da Bahia (UFSB), e em Ipiaú, 
Eunápolis e Caetité, em parceria com a 
Universidade do Estado da Bahia 
(Uneb), promovendo também a 
integração da Educação Básica com o 
Ensino Superior.

Por Franklin Maxado* 

Se o “Natal Encantado” voltar a ser realizado em 2021, a 
Prefeitura poderia o usar e realizá-lo num palco central maior 
ou numa concha acústica para muita assistência. Para isto 
acontecer, basta somente adaptar a passarela que liga o Centro 
de Abastecimento à Estação de Transbordo dos ônibus 
coletivos deixando a largura da Rua Olimpio Vital para a 
multidão e fechando o trânsito nas imediações da Rua Filinto 
Bastos nessas ocasiões especiais. O local isolado , traria a 
vantagem de não haver barulho externo de carros como na 
Praça Padre Ovídio onde o evento é feito.

 Seria um projeto arquitetônico especifico dentro do 
projeto de revitalização e valorização do centro da cidade ora 
em curso e realçaria muito o “Natal Encantado” como um 
grande chamariz e entretenimento para o calendário de 
eventos do Município. Esta iniciativa do empresário Jailton 
Batista quando foi Secretário de Cultura poderia ser mais 
enfatizada, tornando-a uma magna atração turística pelo local 
e pela grade de artistas que se apresentarão. Um tempo para 
nomes famosos nacionais e um momento para nomes locais a 
fim de também promovê-los usando a estrutura oficial de 
divulgação.

O investimento não seria tão alto e é um projeto que 
embelezaria a cidade e daria mais viabilidade ao “Shopping” 
Popular ou o já apelidado “Cidade das Compras”. E, o palco 
poderia ser utilizado durante todo o ano, como o costumeiro 
teatro da paixão e morte de Jesus Cristo; a Festa de Virada do 
Ano; São João e festas juninas;desfile da emancipação 
municipal e outras festividades a serem incrementadas ou 
criadas. Comemorações especiais que o lazer da população e o 
turismo agradeceriam.

Muitos poderiam objetar que as árvores das alamedas 
centrais deveriam ser derrubadas para a acomodação do 
público assistente como aconteceu agora com as infelizes na 
descida da Barroquinha, ali perto. Entretanto, poder-se-ia 
conservar algumas árvores como na Praça Padre Ovídio e o 
restante plantando grama não acabando com o verde como nas 
calçadas centrais com tijolinhos de cimento que o projeto do 
novo centro está esquentando na construção. Deve-se notar 
que os passeios estão ficando com cores esmaecidas e sem 
árvores com a tendência de ficar mais acinzentadas com o 
desgaste do concreto e com a quentura irradiada.

Voltando ao palco central, ele canalizaria os feirenses 
interessados de todos os bairros por ser central e por ter 
transporte coletivo integrado e assim a cidade poderia mostrar 
espetáculos e sua cultura, principalmente musical. Este 
poderia se localizar antes da passarela, oferecendo uma bonita 
visão do local. Ou, após, de frente ao bairro da Rua Nova e tendo 
a conveniência de ser a favor do vento, o que ajudaria a 
propagar melhor o som.

 Também, poderia servir de tribuna para comícios de 
políticos em campanha, além de local para comemorações não 
só de vitórias políticas, mas esportivas, artísticas, religiosas ou 
que contagiem a população. Enfim, um amplo espaço 
democrático aos moldes dos teatros que os romanos 
construíam sempre em seus espaços públicos para espetáculos 
nas suas cidades e colônias, aproveitando declives naturais e 
tendo uma engenharia que até propagava naturalmente o som 
sem precisar de aparelhos.

*Franklin Maxado é bacharel em Direito e em Jornalismo, 
poeta, ex-Presidente da AFL- Academia de Letras de Feira de 

Santana e também do IHGFS- Instituto Histórico e Geográfico, 
ex-diretor dos museus Regional de Arte e Casa do Sertão, além 
de ter trabalhado em vários jornais da Bahia e de São Paulo. 

franklinmaxado@gmail.com
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O ano-novo acontece dia 1.º de janeiro e corresponde a 
uma comemoração baseada no calendário gregoriano, 
também chamado de cristão ou ocidental.

A partir dessa data, que é feriado nacional, tem início um 
novo calendário anual.

A véspera de ano-novo, também chamada de “Réveillon”, 
é celebrada no último dia do ano, 31 de dezembro. Note que o 
termo francês “Réveillon” faz referência ao verbo Réveiller, 
que significa despertar, acordar, reanimar.

A grande comemoração, na verdade, acontece esse dia em 
diversas partes do mundo. Fogos de artifício enchem os céus 
e multidões se aglomeram para esperar a chegada do novo 
ano.

Vale lembrar que esse dia não é feriado nacional e o 
horário laboral é o mesmo. Somente em alguns lugares que os 
funcionários são liberados do trabalho mais cedo, no entanto, 
isso vai de acordo com as políticas de cada empresa.

O ano-novo significa esperança, renovação e mudança. 
Existe muita expectativa por parte das pessoas de que esse 
momento celebra o abandono do que não precisamos mais 
com a chegada de algo novo e de muitas realizações. Por esse 
motivo, diversas pessoas costumam fazer listas do que 
pretendem iniciar e conquistar nessa nova fase.

ORIGEM DO ANO-NOVO
A história do ano-novo é algo bem antigo, uma vez que 

diversas civilizações da antiguidade comemoravam a 
passagem de ano em março, tendo em conta o fim do inverno 
e a chegada da primavera.

No império romano, a população celebrava esse dia em 
homenagem ao deus Jano, deus das mudanças e transições.

Foi em 46 a.C. que o imperador Júlio César decretou que 
nesse dia seria comemorado o ano-novo, baseado no 
calendário juliano.

Somente no final do século XVI que essa data foi 
finalmente oficializada com a adoção do calendário 
gregoriano, pela igreja católica.

Assim, com o passar do tempo, essa data tornou-se um 
marco e, hoje em dia, a maioria dos países comemora a 
chegada do novo ano em 1.º de janeiro.

Como é comemorado o ano-novo no Brasil?
No Brasil, como na maioria dos países ocidentais que 

seguem o calendário gregoriano, o ano-novo tem início em 
1.º de janeiro.

A FESTA DA VIRADA
No país, o ano-novo é um momento muito celebrado. 

Acontecem muitas festas com shows e apresentações, sendo 
também chamada de “festa da virada” ou simplesmente 
“festa de ano-novo”.

Símbolos e superstições do ano-novo no Brasil
Fogos de artifícios são um dos principais símbolos da 

festa de passagem de ano, que preenchem os céus de diversas 
cores durante minutos. Assim, acontece a contagem 
regressiva no último minuto do ano velho, dando início a 
entrada do ano-novo.

Outro símbolo muito comum é o brinde feito com 
champanhe. Vale lembrar que muitas superstições também 
acompanham as pessoas na chegada do novo ano, como, por 
exemplo:

Usar roupa branca;
Vestir lingerie nova e colorida (dependendo do que se 

pretende obter);
Pular 7 ondas do mar;
Comer 7 sementes de romã;
Comer um prato de lentilhas.

COMEMORAÇÕES EM OUTRAS CULTURAS
Ano-novo chinês: O ano-novo chinês é uma comemoração 

baseada no calendário chinês. Muitas culturas orientais 
seguem essa referência em uma data que não é fixa e pode 
acontecer em janeiro ou fevereiro. Isso porque o calendário 
chinês é lunar e considera as fases da lua.

Grande parte da festa é composta por objetos e 
decorações de cor vermelha e tons dourados, sendo o dragão 
um dos símbolos mais emblemáticos da comemoração. Tanto 
esse animal como outros são utilizados na decoração da festa 
com o intuito de espantar os maus espíritos.

Ano-novo judaico: O ano-novo judaico, chamado de Rosh 
Hashaná, é comemorado entre final de setembro e início de 
outubro, sendo o sétimo mês do calendário Judaico.

Essa celebração dura dois dias (Dia do Julgamento e a 
Cabeça do Ano) e, diferente dos festejos ocidentais com 
shows e muito barulho, esse povo comemora de maneira 
meditativa e silenciosa, com orações e sempre ao lado da 
família.

Esse é um dos dias mais importantes para os judeus, que 
celebra o aniversário do universo, marcando o nascimento do 
mundo e da civilização.

Ano-novo muçulmano: Para os muçulmanos, o ano-novo 
é um momento de celebrar o êxodo de Maomé, o grande 
profeta. Essa comemoração também acontece em uma data 
móvel que pode acontecer a partir de maio. Diferente do 
calendário gregoriano, que é solar, o calendário islâmico é 
lunar.

O dia de ano-novo (1.º de Muharram) costuma ser 
celebrado por esse povo de maneira meditativa e com muitas 
orações. Dessa forma, multidões costumam visitar o 
santuário para rezar.

Esse mês é chamado de Muharram e, além do primeiro 
dia, no 10.º é celebrado a Ashura, que representa o ponto 
culminante das orações, realizado com jejum.

Segunda-feira (21) marcou o início 
oficial do Verão no hemisfério sul. Em 2020, 
entretanto, as cenas que se repetem todos 
os anos na Bahia, com a chegada de milhares 
de turistas do Brasil e de diversas partes do 
mundo, serão um pouco diferentes. Com as 
taxas de contágio da Covid-19 e o número de 
infectados voltando a crescer em todo o 
Brasil, a recomendação das autoridades de 
saúde é que os visitantes que querem 
conhecer as belezas do estado, na estação 
mais quente do ano, evitem aglomerações.

“É a estação mais esperada por todos, 
mas não podemos esquecer que 
continuamos na pandemia. É importante 
respeitarmos todas as recomendações de 
saúde, como o uso da máscara e álcool em 
gel, praticar o distanciamento social e 
respeitar as medidas da Secretaria da Saúde 
do Estado e dos municípios. Esse é um 
momento em que a gente não pode se 
abraçar e se aglomerar. Será um verão 
diferente, mas, mesmo assim iremos, 
aproveitá-lo com toda a segurança. E, em 
breve, devemos ter uma vacina para 
podermos aproveitar e voltar à nossa 
normalidade”, afirma o secretário do 
Turismo do Estado, Fausto Franco.

Para garantir maior segurança e reduzir 
a transmissão do vírus entre as pessoas 
durante o verão, a Secretaria da Saúde 
(Sesab) faz as seguintes orientações à rede 
hoteleira: manter um distanciamento de 2 
metros entre as mesas nas áreas de 
restaurantes, bares, piscinas e praias; 
manter a disponibilidade de álcool a 70% 
nos espaços; garantir treinamento aos 
trabalhadores dos hotéis em relação às 
medidas de prevenção da Covid-19 e 
monitorar os profissionais quanto à 
presença de sinais e sintomas gripais e 
encaminhá-los para o serviço de saúde para 
realizar a testagem laboratorial. Em 
situações de infecção confirmada, o 
trabalhador deve ser afastado das atividades 

laborais e cumprir o período de isolamento 
social.

CONSCIENTIZAÇÃO
A pousada de Maria do Socorro, no 

Litoral Norte, está seguindo todas as 
recomendações para dar mais segurança aos 
visitantes e funcionários. “É muito 
importante que os estabelecimentos sigam à 
risca o que os órgãos de saúde determinam, 
para que possamos ter um período tranquilo 
e garantir o bem-estar das pessoas. Não é o 
cenário ideal para o turismo, mas a vida é 
sempre mais importante. Vamos nos cuidar 
e cuidar das pessoas que nos visitar para 
que elas possam aproveitar da melhor forma 
possível em segurança”, destaca Maria do 
Socorro.

Quem faz o transporte dos visitantes que 
irão chegar à Bahia também está tomando 
os devidos cuidados. A Associação Brasileira 
de Agências de Viagens da Bahia (ABAV) 
lançou uma campanha para reforçar a 
conscientização do mercado, profissional e 
consumidor final, sobre a importância da 
aderência de todos aos protocolos 
sanitários. “É fundamental para que 
tenhamos viagens e viajantes mais seguros e 
responsáveis. Criamos um e-mail marketing 
e cards que estão sendo enviados aos nossos 
associados e compartilhados nas redes 
sociais”, explica a presidente da associação, 
Ângela Carvalho.

É importante lembrar que, de acordo 
com decreto prorrogado pelo Governo do 
Estado, na quinta-feira (17), está proibida a 
realização de atividades com público 
superior a 200 pessoas, como passeatas, 
feiras, circos, eventos científicos, 
desportivos e religiosos. Shows e festas, 
públicas ou privadas, também seguem 
proibidos independentemente do número 
de participantes. O documento tem validade 
até o dia 4 de janeiro de 2021.

ORIENTAÇÕES
A Sesab presta outras orientações para o 

período. No ambiente de trilhas, deve-se 
manter o distanciamento social de pelo 
menos 1,5 metro entre os participantes, 
reduzir o quantitativo de participantes por 
passeios, resguardado o distanciamento 
mínimo, e orientar quanto às medidas de 
prevenção e uso de etiqueta respiratória ao 
tossir ou espirrar.

Donos de bares e restaurantes devem 
garantir sabão e papel toalha para a lavagem 
das mãos dos clientes e lixeira com pedal 
para descarte de resíduos e a higienização 
efetiva dos ambientes com uso de produtos 
sanitizantes autorizados pela Anvisa. 
Também deve ser garantindo que todos os 
trabalhadores, incluindo fornecedores e 
prestadores de serviços, estejam em uso de 
máscara facial.

A nova estrutura da 
Secretaria da Segurança 
Pública do Estado (SSP) foi 
anunciada quarta-feira (23), 
pelo governador Rui Costa, que 
revelou o nome de Ricardo 
Cesar Mandarino Barretto, ex-
juiz federal em Pernambuco, 
como o novo secretário da SSP. 
O novo subsecretário da SSP é 
o delegado de Polícia Hélio 
Jorge da Paixão, que já foi 
delegado-chefe da Polícia Civil 
da Bahia e estava como 
responsável pela segurança do 
procurador-geral da República. 
A nova delegada-geral da 
Polícia Civil é Heloísa Campos 
Brito, que já foi delegada-geral 
adjunta e estava no comando 
da Academia da Polícia Civil da 
Bahia.

Rui afirmou que Ricardo 
Mandarino, no cargo de 
secretário da SSP, “vai nos 
ajudar muito, para, junto com 
toda a equipe, a área 
operacional da Secretaria de 
Segurança, continuar buscando 
as metas que temos, por sinal, 
conseguido alcançar ao longo 
dos anos”. Sobre o 
subsecretário, Rui lembrou que 
ele é bastante conhecido dos 
baianos. “Já foi delegado-geral 
da Polícia Civil aqui na Bahia, 
também de uma longa 
experiência, muitos cursos de 
capacitação”.

O governador destacou que 
é a primeira vez que uma 
mulher chefia a Polícia Civil da 

Bahia. “Já que nós viemos para 
inovar em muitas coisas, 
também estamos inovando 
aqui, no dia de hoje (…). 
Confesso que, ao escolher, nem 
tinha essa informação, mas 
soube que é a primeira mulher 
que chefiará a Polícia Civil da 
Bahia. Heloísa Brito é uma 
delegada especial de longa 
experiência e formação”.

Ricardo Mandarino disse 
estar honrado e agradecido 
pela oportunidade. “Eu 
gostaria de falar da minha 
satisfação e da minha honra de 
ter sido convidado pelo 
governador Rui Costa para 
auxiliar na equipe e para 
chefiar a Secretaria da 
Segurança. (…) Para mim é 
especialmente gratificante 
porque eu comecei minha 
carreira pública aqui, como 
delegado de Polícia, no 
primeiro concurso que houve, 

nos anos 70. Vou fazer o 
possível para trazer toda a 
minha experiência para cá para 
que a nossa polícia continue 
sendo uma polícia boa e cada 
vez melhor, eficiente, 
humanista. Esse é o nosso 
propósito”.

PLANEJAMENTO
O governador ressaltou que 

a nomeação de Mandarino vai 
ser assinada quarta-feira (23), 
mas a posse será na segunda-
feira (28), devido ao Natal. 
“Nos próximos dias, com essa 
nova equipe, sentaremos para 
detalhar o planejamento, 
eventuais substituições que 
serão feitas nas equipes (…). Eu 
quero deixar claro que todo o 
planejamento feito para os 
próximos dias de festas, Natal e 
Ano Novo, permanece, ou seja, 
nada será alterado no 
planejamento da Segurança 

Pública. O planejamento foi 
feito com muita técnica por 
profissionais da SSP, da Polícia 
Civil, e seguirá sem nenhuma 
alteração para esse período de 
festas”.

TECNOLOGIA
Rui destacou ainda que 

2021, além de ser o ano da 
vacina, será o ano da ampliação 
dos investimentos em 
tecnologia na área da 
Segurança Pública. “Nós 
estamos em processo de 
licitação de um novo sistema 
de comunicação para a SSP e 
também um novo sistema de 
monitoramento. Esse projeto 
piloto que nós fizemos aqui em 
Salvador, de monitoramento 
por câmeras, será implantado 
em mais de 60 cidades da 
Bahia”.

Segundo o governador, está 
sendo licitada também uma 
nova tecnologia que permitirá 
a ampliação do trabalho com 
imagens. “Nós teremos, em 
cada viatura, imagens online do 
que está acontecendo nas ruas. 
Os nossos policiais poderão 
carregar câmeras nas fardas, 
poderão receber filmagens de 
bandidos que precisam ser 
presos, podem relatar e 
transferir para o Centro de 
Comando e Controle as 
imagens de operações que 
estão em curso. Toda essa 
tecnologia está sendo licitada e 
será implantada em 2021”.

Feira de Santana- ,BA  24 a 31 de dezembro de 2020




